

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL
Ciudad Universitaria, 05 de agosto de 2015.



La UAEM en la prensa:

Inician clases en la UAEM más de 10 mil alumnos de nuevo ingreso

Estatal:

Invitan a excursiones científicas

Nacional:

Estudiantes de nivel medio, mejores en Lenguaje y Comunicación que en Matemáticas

Internacional:

El doble de alumnos en 10 años

La UAEM en la prensa:

Inician clases en la UAEM más de 10 mil alumnos de nuevo ingreso

Con más de 10 mil alumnos de nuevo ingreso inició el ciclo escolar 2015-2016 en el nivel medio superior y superior de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Además del nuevo ingreso, regresan a la actividad académica los alumnos ya inscritos en otros semestres, así como los académicos que en esta semana retoman actividades en las diferentes escuelas, facultades, institutos y centros de investigación. De acuerdo con el calendario escolar, el inicio de clases es el 3 de agosto, sin embargo varias unidades académicas, en el marco de la autonomía institucional y la libertad de cátedra, las clases de manera formal inician de manera diferenciada con base a las necesidades de cada plantel, ya sea por acondicionamiento de infraestructura o por la conclusión de los cursos propedéuticos, sin embargo, las clases se regularizan en todas las unidades académicas que programan sus actividades para cumplir con las horas marcadas en el calendario, que incluso, contemplan labores los días sábado. El primer semestre del ciclo escolar 2015-2016 registra cuatro suspensiones en el calendario escolar: 16 de septiembre, 4 de octubre, y el 4 y el 16 de noviembre. Cabe recordar que la UAEM ofreció en 2015, en el nivel superior, 7 mil 243 espacios de nuevo ingreso y solicitaron ficha 14 mil 750 aspirantes, mientras que en el nivel medio superior la oferta fue de 3 mil 342 espacios para nuevo ingreso y los aspirantes que tramitaron ficha fueron 4 mil 218. Quienes aprobaron el examen de selección que elaboró y evaluó el Centro Nacional de Evaluación (Ceneval), participaron en los cursos propedéuticos y al acreditar su aprobación inician actividades en cada una de las unidades académicas de la UAEM.

La Jornada Morelos, (De la Redacción), <http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/sociedad-y-justicia/inician-clases-en-la-uaem-mas-de-10-mil-alumnos-de-nuevo-ingreso>.

Más de 10 mil estudiantes de nuevo ingreso inician clases en la UAEM

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) abrió de nueva cuenta sus puertas a los más de 10 mil alumnos de nuevo ingreso para el ciclo escolar 2015-2016, tanto en el nivel medio superior como en el superior, además de los estudiantes que se reintegran a la actividad académica que previamente estaban ya inscritos en otros semestres, así como los académicos que retoman actividades en las diferentes escuelas, facultades, institutos y centros de investigación tras el periodo vacacional. El inicio de clases inició a partir del 3 de agosto, según el calendario escolar, en diversas unidades académicas, en el marco de la autonomía institucional y la libertad de cátedra, se dan las clases de manera formal; inician de manera diferenciada con base a las necesidades de cada plantel, ya sea por acondicionamiento de infraestructura o por la conclusión de los cursos propedéuticos, sin embargo, las clases se regularizan en todas las unidades académicas que programan sus actividades para cumplir con las horas marcadas en el calendario, que incluso, contemplan labores los días sábado. Para este año, la máxima casa de estudios ofreció en 2015, en el nivel superior, 7 mil 243 espacios de nuevo ingreso y solicitaron ficha 14 mil 750 aspirantes, mientras que en el nivel medio superior la oferta fue de 3 mil 342 espacios para nuevo ingreso y los aspirantes que tramitaron ficha fueron 4 mil 218. Por lo tanto, los que aprobaron el examen de selección que elaboró y evaluó el Centro Nacional de Evaluación (Ceneval), participaron en los cursos propedéuticos y al acreditar su aprobación inician actividades en cada una de las unidades académicas de la UAEM.

El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=70533>.

Facultad de Diseño cambia de sede

A partir de esta semana la Facultad de Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) tendrá como sede instalaciones ubicadas en la calle Aurora número 26, en la colonia Maravillas de Cuernavaca, dejando el espacio que ocupaba en Primera Privada de Pinos número 8, en la comunidad de Chamilpa. Este cambio obedece al crecimiento que ha tenido esa unidad académica en la matrícula escolar y que rebasó las instalaciones que ocupaba en su primera sede, informó el secretario académico, Fernando Garcés Poó. Explicó que bajo la dirección de Lorena Noyola Piña se sumaron padres de familia y estudiantes de esta facultad a la búsqueda de mejores espacios que permitan continuar ofreciendo las condiciones adecuadas. Actualmente, dijo, la Facultad de Diseño cuenta con una matrícula de 400 alumnos que estudian la licenciatura y alrededor de 150 de nuevo ingreso que se distribuirán a partir del presente ciclo escolar y otros más en enero de 2016, a los que se suman los estudiantes del posgrado en Imagen, Arte, Cultura y Sociedad. Garcés Poó precisó que con en este semestre inicia la tercera generación de estudiantes y los alumnos tendrán condiciones óptimas, así como talleres y aulas adecuadas para recibir clases teóricas y salones de dibujo que anteriormente, por la falta de espacio, no tenían y que son fundamentales para el desarrollo de su profesión. Agradeció a la administración central el apoyo que se les brindó para instalarse en un lugar donde la Facultad de Diseño ofrecerá estudios en las mejores condiciones para los alumnos y profesores.

La Unión de Morelos, p.11, (Salvador Rivera),

<http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/75831-facultad-de-dise%C3%B1o-cambia-de-sede.html>

Anuncia Facultad de Diseño cambio de sede

Derivado de la fuerte demanda en cuanto a la matrícula se refiere, las instalaciones de la Facultad de Diseño fueron rebasadas, y por tanto, se vieron en la necesidad de buscar una nueva casa para generar las condiciones que le permita un mejor aprovechamiento para los estudiantes y por ello, su nueva sede está ubicada en la calle Aurora número 26, colonia Maravillas, en Cuernavaca. El secretario Académico, Fernando Garcés Poo, precisó que el cambio fue principalmente por el crecimiento que ha tenido esta unidad académica en la matrícula escolar y que rebasó por mucho las instalaciones que ocupaba en Primera Privada de Pinos número 8, en la colonia Universidad. Recordó que la búsqueda de mejores espacios que permitan continuar ofreciendo las condiciones adecuadas se sumaron padres de familia y estudiantes de esta facultad que encabeza Lorena Noyola Piña. La Facultad de Diseño cuenta con una matrícula de 400 alumnos que estudian la licenciatura y alrededor de 150 de nuevo ingreso que se distribuirán a partir del presente ciclo escolar y otros más en enero de 2016, aunado a los estudiantes del posgrado en Arte, Cultura y Sociedad. Garcés Poo precisó que con esta tercera generación de estudiantes los alumnos tendrán condiciones óptimas, así como talleres y aulas adecuadas para recibir clases teóricas y salones de dibujo que anteriormente, por la falta de espacio, no tenían y que son fundamentales para el desarrollo de su profesión.

El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=70533>.

Anuncia la máxima casa de estudios cambio de sede de Facultad de Diseño

A partir de esta semana la Facultad de Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), cambia de sede a las instalaciones ubicadas en la calle Aurora número 26, colonia Maravillas, en Cuernavaca. Este cambio obedece al crecimiento que ha tenido esta unidad académica en la matrícula escolar y que rebasó por mucho las instalaciones que ocupaba en primera privada de Pinos, número 8 en la colonia Universidad, informó el secretario Académico, Fernando Garcés Poo. Explicó que a la búsqueda de mejores espacios que permitan continuar ofreciendo las condiciones adecuadas se sumaron padres de familia y estudiantes de esta facultad que encabeza Lorena Noyola Piña. Actualmente, dijo, la Facultad de Diseño cuenta con una matrícula de 400 alumnos que estudian la licenciatura y alrededor de 150 de nuevo ingreso que se distribuirán a partir del presente ciclo escolar y otros más en enero de 2016, aunado a los estudiantes del posgrado en Arte, Cultura y Sociedad. Garcés Poo precisó que con esta tercera generación de estudiantes los alumnos tendrán condiciones óptimas, así como talleres y aulas adecuadas para recibir clases teóricas y salones de dibujo que anteriormente, por la falta de espacio, no tenían y que son fundamentales para el desarrollo de su profesión. Finalmente, hizo un reconocimiento a la administración central por el apoyo que les brindó para instalarse en un lugar donde la Facultad de Diseño ofrezca estudios en las mejores condiciones para los alumnos y profesores.

La Jornada Morelos, (De la Redacción), <http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/sociedad-justicia/anuncia-la-maxima-casa-de-estudios-cambio-de-sede-de-facultad-de-diseno>.

Revocan contrato a empresa que construiría torre de laboratorios

Se realizaría en la UAEM, además de que construirían un rastro TIF y almacenes en la UPEMOR. La empresa Administradora de Edificaciones S.A de C.V abandonó los trabajos de construcción de la Torre de Laboratorios de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Rastro TIF (Tipo de Inspección Federal) y los almacenes de la Universidad Politécnica (UPEMOR), pese a que el Gobierno adelantó el 30 por ciento del costo de las obras. Esto, fue confirmado por la titular de la Secretaría de Obras Públicas del Gobierno del Estado, Patricia Izquierdo Medina, quien confirmó la revocación, luego de que la constructora "paró" los trabajos, sin explicación alguna. "Se les revoca el contrato porque no avanza en las obras, no trabajan al ritmo requerido, hubo retrasos; no dieron ninguna justificación, sólo se fueron y ya", dijo la funcionaria. Además, dijo que derivado del incumplimiento de los trabajos se inició un proceso administrativo y jurídico para recuperar el recurso, no obstante, reconoció que el abandono de la empresa provocó retrasos de por lo menos tres meses. "Los recursos no se pierden, se tardan en recuperar, pero por eso hacemos el trámite administrativo para recuperar recursos y no afectar las obras. No hay riesgo de perder ni que se paralicen las obras", expresó. La empresa Administradora de Edificaciones S. A de C.V tendrá que devolver por el rastro TIF seis millones 199 mil pesos; por el almacén general para la Universidad Politécnica, ubicada en Jiutepec, la empresa debe reintegrar dos millones 243 mil 417 pesos y por la Torre de Laboratorios de la UAEM deberá realizar la devolución de cinco millones 654 mil 963 pesos. Después de la revocación del contrato: Se asignó a Inmobiliaria Arroyo Orozco S.A de C.V la construcción de, rastro TIF con un monto de \$19,850, 980.80; mientras que la Torre de Laboratorios fue para Urbanizaciones Turmalinas S.A de C.V (4ta etapa \$10,478,120) (5ta etapa \$12,078,310.40) y finalmente el Almacén de la UPEMOR a Construcciones Hidráulicas de Morelos con un monto de \$3,764,847.45.

El Regional del Sur, (Guadalupe Flores), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=70532>.

Deberá regresar al Ejecutivo 13 mdp empresa incumplida

La titular de la Secretaría de Obras Públicas de Gobierno del Estado, Patricia Izquierdo Medina, confirmó que se revocó el contrato a la empresa Administradora de Edificaciones S.A. de C.V. por incumplimiento, al abandonar obras adjudicadas, por lo que se inició un proceso administrativo y jurídico en su contra. Izquierdo Medina, en entrevista en su oficina, enfatizó que se inició un proceso administrativo y jurídico por el incumplimiento de contrato de la empresa, en la que se ve obligada a devolver los recursos que se entregaron por concepto de ejecución de las obras por un monto superior a los 14 millones de pesos. Detalló que las obras abandonadas por la empresa se trata de la construcción de la Torre de Laboratorios Física, Biología y Química, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, celebrado en fecha 22 de enero del año 2014, por el que la empresa deberá realizar la devolución de 5 millones 654 mil 963 pesos. La construcción del rastro TIF en el municipio de Miacatlán, cuyo adelanto fue de 6 millones 199 mil pesos y tendría que haber sido entregada en enero de 2014 y un almacén general para la Universidad Politécnica, ubicada en Jiutepec, con un adelanto de 2 millones 243 mil 417 pesos con 35 centavos. Es de mencionarse que la obra del rastro tipo TIF se dio la adjudicación a la empresa inmobiliaria Arroyo Orozco, S.A. de C.V.; mientras que la obra del la Upemor se le asignó la obra a la empresa Construcciones Hidráulicas de Morelos y la de Torre Universitaria se le otorgó a la empresa Urbanizaciones Turmalina S.A. de C.V. La funcionaria estatal dijo que en cuestión de tiempo sí hubo afectaciones, en recursos no, porque se va recuperar a través del juicio, "al iniciar un procedimiento, lo que se le haya pagado a la empresa es un tema recuperable de los recursos, en eso no nos preocupa, se tarda en recuperarlos, pero los recursos no se pierden".

El Sol de Cuernavaca, (Raúl Morales), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3904412.htm>.

Revoca gobierno cuatro contratos a empresa por incumplimiento

Patricia Izquierdo Medina, secretaria de Obras Públicas del estado, revocó cuatro contratos a la empresa Administradora de Edificaciones S.A. de C.V. por incumplimiento, por lo que la razón social deberá devolver las cantidades entregadas por concepto de anticipo. Se trata de la construcción de la Torre de Laboratorios de Física, Biología y Química de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, celebrado en fecha 22 de enero de 2014, por el que la empresa deberá realizar la devolución de cinco millones 654 mil 963 pesos. La segunda obra es la construcción del rastro Tipo Inspección Federal (TIF) de Miacatlán, el cual tendría que entregarse desde enero de 2014. La empresa tiene la obligación de devolver seis millones 199 mil pesos. Un almacén general para la Universidad Politécnica del Estado de Morelos (Upemor), ubicada en Jiutepec, es el tercer proyecto del que será necesario devuelva el anticipo por dos millones 243 mil 417 pesos. Por los proyectos del sistema de Captación de Agua de Lluvia para el CBTa Número 154, y la construcción de Planta Tratadora de Agua Pluvial para la misma institución, Administradora de Edificaciones reintegrará más de 357 mil pesos. En total, serían 14 millones 454 mil pesos lo que devolverá a las arcas del estado la empresa, de lo contrario, aplicarán las fianzas entregadas de cada uno de los contratos, advirtió la funcionaria en entrevista. Por otro lado, informó que las obras ya se resignaron a otras tres empresas, por lo que no existe riesgo de que no se concluyan, a excepción de los proyectos del CBTa, los cuales siguen sin alguna empresa que los concluya. La Torre de Laboratorios ahora está a cargo de la empresa Urbanizaciones Turmalina S.A. de C.V., cuyo monto en la cuarta etapa es de 10 millones 478 mil 120 pesos, y la quinta etapa de 12 millones 78 mil 310 pesos, con 40 centavos. La razón social Inmobiliaria Arroyo Orozco S.A. de C.V. tiene la responsabilidad de concluir la totalidad del rastro TIF (que está al 90 por ciento) que tuvo un costo de 19 millones 850 mil 980 pesos con 80 centavos. El almacén de la Upemor lo terminará Construcciones Hidráulicas de Morelos, obra que tendrá un costo de tres millones 764 mil 847 pesos con 45 centavos.

Capital Morelos, p.4, (Omar Ocampo), <http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/abandona-constructora-tres-proyectos-del-gobierno-del-estado>

Pide el FUCE consultar con la población posible incremento a la tarifa del transporte

El Frente Universitario de la Ciudad de la Esperanza (FUCE) anunció que solicitará al Poder Ejecutivo del estado que se realice una consulta ciudadana para evaluar un posible incremento a la tarifa del transporte colectivo con itinerario fijo. Iván Édgar Domínguez, presidente del FUCE, a través de un comunicado publicado en redes sociales, dio a conocer que pedirán a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) información socioeconómica de los estudiantes universitarios para que sea considerada como argumento ante un posible incremento en la tarifa mínima del transporte público de pasajeros.

La Unión de Morelos, p.7, (Salvador Rivera), <http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/75836-pide-el-duce-consultar-con-la-poblaci%C3%B3n-possible-incremento-a-la-tarifa-del-transporte.html>

Estatal:

Invitan a excursiones científicas

El Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (Ccytem), de la Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología (SICyT), invita a la segunda fecha de "De Mochilazo, Excursiones Científicas", programa que tiene la finalidad de fomentar el interés por la ciencia en los asistentes. En el caso de Morelos, el proyecto, que es parte de una estrategia federal, trabaja sobre temas de conservación y preservación de la flora y fauna de la entidad, por lo cual se han establecido puntos calves para mostrar a los asistentes la importancia de salvaguardar los ecosistemas y las especies que en ellos habitan. "El proyecto tiene planeado para este año tres fechas, y ya hemos llevado a cabo una. La siguiente será este próximo 22 de agosto y la última se tiene pensado realizar el 7 de noviembre", comentó Jaime Hernández Flores, encargado del proyecto. La primera fecha de 'Mochilazo' tuvo como destino a la Unidad de Manejo para la Conservación de Vida Silvestres (UMA) del venado cola blanca en el poblado de Ahuatepec, en Cuernavaca.

Diario de Morelos, (Ángel Chávez), <https://www.diariodemorelos.com/content/invitan-excursiones-cient%C3%ADficas>.

Agobia desempleo a jóvenes morelenses

Hay por lo menos 25 mil jóvenes egresados de universidades y tecnológicos de servicios que carecen de una fuente de empleo digna y bien remunerada, además de otros 20 mil que han truncado sus estudios por falta de capacidad económica de sus familias y que muchos de ellos han sido presa fácil de las células delictivas que los han reclutado y encaminado por el rumbo equivocado, según se desprende de un estudio de campo de la Federación de Trabajadores de Morelos de la CTM.

Morelos Habla, p.2 y 3, (Roberto Heredia).

Zacatepec: no hay bibliotecas en operaciones

En Zacatepec había dos bibliotecas, pero una se encuentra cerrada desde hace dos años, otra fue demolida por la construcción del estadio "Agustín Coruco Díaz" y la de la comunidad de Tetelpa funciona a medias, pues no cuenta con energía eléctrica. Jorge Parra Calderón, coordinador Regional de Bibliotecas en la zona sur del estado, indicó que hay poco más de 10 mil libros guardados en un inmueble, presuntamente del ayuntamiento, los cuales podrían perderse por la falta de condiciones para preservarlos.

Morelos Habla, (Samantha Sánchez), <http://www.moreloshabla.com/zacatepec-no-hay-bibliotecas-en-operaciones-28496>.

Nacional:

Estudiantes de nivel medio, mejores en Lenguaje y Comunicación que en Matemáticas

La Secretaría de Educación Pública dio a conocer los resultados de la Prueba de Evaluación de los Aprendizajes (Planea) que se aplicó a estudiantes de nivel medio superior, según los cuales, en Lenguaje y Comunicación (Comprensión Lectora), el 23.8 % y 12.2% de los alumnos se ubicaron en los niveles de dominio III y IV, respectivamente, considerados éstos como los niveles de desempeño más altos; en el resto, la mayoría en los más bajos. Cabe señalar que dicha prueba se aplicó a más de un millón 37 mil jóvenes de las 32 entidades federativas, lo que significa para la propia dependencia, una cobertura del 98.9% de escuelas y 90% de alumnos. La SEP informó los datos revelados en conferencia de prensa realizada este martes, en la que los subsecretarios de Planeación y Evaluación de Políticas Educativas, Javier Treviño Cantú; y de Educación Media Superior, Rodolfo Tuirán, así como Eduardo Backhoff Escudero, integrante de la Junta de Gobierno del Instituto Nacional de Evaluación de la Educación, expusieron algunos datos de la primera aplicación que se realiza de esta evaluación.

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), <http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/75832-estudiantes-de-nivel-medio,-mejores-en-lenguaje-y-comunicaci%C3%B3n-que-en-matem%C3%A1ticas.html>

La Jornada, p.17, (Laura Poy Solano),

Milenio, (Liliana Sosa), http://www.milenio.com/politica/resultados_prueba_planea-prueba_planea-evaluacion_educacion_media_0_566943514.html

La Crónica de Hoy, (Cecilia Higuera), <http://www.cronica.com.mx/notas/2015/913252.html>

El Universal, (Ruth Rodríguez), <http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2015/08/5/jaque-en-mate-y-espanol>

Pierde México atractivo en mercado escolar de AL

México fue desplazado como el principal destino académico en América Latina para jóvenes estadounidenses. De 2005 a 2015, el número de quienes cursaron sus estudios cayó 62.8 por ciento, pues en el periodo 2005-2006 se registraron 10 mil 22 alumnos, mientras en el ciclo 2012-2013 la cifra fue de 3 mil 730. En la última década, marcada por la violencia del narcotráfico, el país pasó del sexto al lugar 15 en el listado de los polos

más importantes de atracción estudiantil para Estados Unidos, mientras Costa Rica se elevó a la séptima posición entre las naciones con el mayor número de alumnos de ese país. Sergio Alcocer Martínez de Castro, quien hasta hace 10 días ocupaba la Subsecretaría para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores, cargo que dejó para contender por la rectoría de la UNAM, reconoció que la seguridad es uno de los factores que han impactado en la baja demanda de estudiantes estadounidenses en México.

La Jornada, p.2, (Laura Poy Solano y Arturo Sánchez).

Entregarán el viernes doctorados honoris causa de la UNAM

Este viernes, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) entregará su máximo reconocimiento, el doctorado honoris causa, a 11 destacados académicos nacionales y extranjeros, en una ceremonia en el Palacio de Minería. Una de las personalidades que recibirá este grado –los últimos que otorga el rector José Narro Robles, quien en noviembre culminará su segundo periodo al frente de la UNAM– es Olayinka Aina Koso-Thomas (Nigeria, 1937), ginecóloga y activista de los derechos humanos y la justicia social, que trabaja en favor de la abolición de la ablación del clítoris. En 1998 recibió el premio Príncipe de Asturias de Cooperación Internacional. Como parte de esta celebración académica, la activista nigeriana será la primera en ofrecer una conferencia magistral ante universitarios este miércoles: Riesgos de salud asociados con la mutilación genital femenina y estrategia para su erradicación. La experiencia de Sierra Leona.

La Jornada, p.37, (Emir Olivares Alonso).

El programa Verano de la Investigación, 25 años de despertar vocaciones científicas

Ayer, la AMC y el Instituto Científico Pfitzer –que desde hace 11 años apoya el programa– entregaron reconocimientos a 23 estudiantes de disciplinas de medicina y ciencias de la salud que participaron en el Verano de la Investigación. Víctor Pérez Abreu, director del programa de la AMC, agradeció la confianza y lealtad a esta exitosa iniciativa, que este año llegó a su edición 25. Informó que el programa comenzó en 1991, con 99 estudiantes, y en esta última edición participaron mil 705 jóvenes (972 mujeres y 733 hombres).

La Jornada, p.3, (Emir Olivares Alonso).

Internacional:

El doble de alumnos en 10 años

De acuerdo con el Mapa interactivo de movilidad estudiantil de la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), los flujos de movilidad estudiantil han aumentado de 2 a 4 millones de estudiantes en una década, lo que representa que dos de cada 10 alumnos que cursan su educación superior salen de sus países de origen para continuar sus estudios. Los 10 países considerados como los principales destinos son: Estados Unidos (18 por ciento); Inglaterra (11 por ciento), Francia (7 por ciento), Australia (6 por ciento), Alemania (5 por ciento), Rusia y Japón (4 por ciento), Canadá (3 por ciento), China e Italia (2 por ciento).

La Jornada, p.3, (Laura Poy y Arturo Sánchez).